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Техникум участвует в 
проекте «Билет в будущее» 
не один год, а профессио-
нальные пробы для школь-
ников начал проводить пер-
вым в крае, как рассказала 
нам заведующая инноваци-

онным сектором АТТ Татья-
на Бурякова.

В это время двенадцать 
парней из 9 «В» уже обла-
чились в спецодежду и 
защитные очки и прошли 
обязательный инструктаж 
по технике безопасности от 
наставника – руководителя 
учебно-производственного 

комплекса Владимира Пав-
ловского. В техникуме заме-
тили: такой формат привле-
чения заинтересованных 
студентов работает куда 
лучше, чем традиционные 
экскурсии.

– Когда ребята сами про-
буют что-то сделать своими 
руками, то сразу четко пони-

мают, подходит им это или 
нет. Поэтому те, кто пришел 
к нам сначала на профессио-
нальные пробы, а потом еще 
на проект «Первая профес-
сия», как правило, в итоге 
поступают учиться, – гово-
рит Татьяна Бурякова.
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«Зажгли» по-сибирски
26 октября в столице Индонезии Джакарте стартовал 

II Международный культурный фестиваль. Россию на 
нем представил ансамбль «Огоньки» из Алтайского края.

На церемонии открытия наш коллектив показал номер 
«Алтай – земля сибирская». На протяжении нескольких дней 
алтайские артисты будут радовать гостей и жителей Индонезии 
концертной программой и мастер-классами по русскому танцу.

Всего участниками фестиваля стали коллективы из 10 стран –
России, Болгарии, Греции, Мексики, Ирана, Индии, Филиппин, 
Республики Корея, Шри-Ланки и Индонезии.

Антон ПЕТРОВ

Маралята из пробирки
В пантовом оленеводстве России метод искусственного 

осеменения до настоящего времени не использовался, что 
связано с сезонностью размножения животных и слож-
ностью проведения работ в полевых условиях. Однако 
в Алтайском крае в хозяйстве «Новоталицкое» впервые 
в России родились маралята, полученные таким путем.

Научные сотрудники лаборатории биотехнологии пан-
товых оленей Федерального Алтайского научного центра 
агробиотехнологий впервые в Российской Федерации полу-
чили потомство маралов путем искусственного осеменения.

По словам заведующей лабораторией Марины Лубенни-
ковой, ученые планируют продолжать исследования в этом 
направлении, что позволит вывести селекционно-племенную 
работу отрасли на уровень мировых стандартов.

Запретят навязывать
Владимир Путин подписал закон, который предусмат-

ривает ответственность за навязывание потребителям 
дополнительных товаров и услуг.

Как объяснила первый зампред конституционного ко-
митета Совфеда Ирина Рукавишникова, законом устанав-
ливается ответственность за навязывание потребителю 
дополнительных товаров, работ и услуг за отдельную плату. 
Кроме того, говорится о недопустимости отказа клиенту 
или покупателю в основной услуге, если не будет оплачена 
дополнительная, пишут РИА Новости.

«Штрафы предусмотрены следующие: для должностных лиц –
от двух тысяч до четырех тысяч рублей, для юридических – от 20 
тысяч до 40 тысяч рублей», – уточнила Рукавишникова.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 613-го дня специальной воен-

ной операции России.
29 октября ВС РФ отразили 8 атак ВСУ на трех направ-

лениях: Купянском, Краснолиманском и Южно-Донецком.
ПВО РФ в ночь на воскресенье сбили 36 украинских БПЛА 

самолетного типа над акваторией Чёрного моря и северо-за-
падной частью Крыма.

Общие потери ВСУ за сутки составили порядка 570 воен-
нослужащих, 31 единицу техники, 44 БПЛА.

ВС РФ уничтожили два пункта управления БПЛА ВСУ на 
Донецком направлении.

ВС РФ поразили узел связи 66-й механизированной бригады 
ВСУ в районе Подлимана Харьковской области. В районе Комсо-
мольского на Запорожье уничтожена станция РЭБ «Буковель» ВСУ.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации «РИА Новости».

К чему лежит душа
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Жемчужина юга
31 октября отмечает-
ся Международный день 
Чёрного моря.

В этот день в 1996 году шесть 
причерноморских стран – Россия, Болгария, Гру-
зия, Румыния, Турция и Украина подписали Стра-
тегический план действий по реабилитации и 
защите «жемчужины юга».

В Международный день Чёрного моря в стра-
нах – участницах данного документа проходят 
различные мероприятия, посвященные пробле-
мам и сохранению его уникальной экосистемы.

Россияне очень любят отдыхать на черномор-
ских пляжах. Но далеко не все знают, что на его 
просторах обитает около 2500 животных и почти 
270 разновидностей водорослей. А самая глубокая 
отметка – 2210 м. Правда, жизнь отсутствует уже 
на отметке ниже 150 м из-за сероводорода.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Может, в Арктику?

Это 117% от плана. Специалисты краевых ав-
тономных учреждений «Алтайлес» и «Боровлян-
ский лесхоз», а также арендаторы лесных участков 
выполняют эти работы ежегодно в течение лет-
него и осеннего сезонов. Агроуход направлен на 
сохранение благоприятных условий для роста и 
развития лесных культур, а также уничтожение 
сорной растительности.

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северо-восточный 4-9 м/с, 
возможны гололедные явления.
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Ветер западный,
 ночью 4-9 м/с, местами 
порывы до 14 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный 3-8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с.

1 ноября

2 ноября
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Мастер Владимир Павловский.
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  ГЛАВНОЕ .

(Окончание на 3 стр.)

Ряд важных изменений, которые 
затронут многих россиян, всту-
пает в силу с ноября. Стартует 
новая программа льготной ипо-
теки, однако взять ее могут не 
все. Внесудебное банкротство 
физических лиц станет доступ-
нее. Наконец, наступает месяц, 
когда предприниматели могут 
заплатить налог на сверхпри-
быль на льготных условиях.

 С 1 ������
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Оснащение машин системой антибло-
кировочного торможения станет обяза-
тельным. Теперь на российских заводах 
запретят выпускать автомобили без ABS. 
Система позволяет не блокировать ко-
леса при торможении, чтобы сохранить 
устойчивость транспорта. Тормозной путь 
получается длиннее, чем у автомобилей 
без ABS, но зато машины могут лучше себя 
повести в экстренной ситуации.

О�������� �����
Экспорт из страны отходов и лома 

драгоценных металлов станет запрещен. 
Предполагается, что действие эмбарго 
продлится до 30 апреля 2024 года. Ис-
ключениями станут лом драгметаллов 
и катодная сурьма в слитках, экспортом 
которых занимаются организации, вне-
сенные в перечень компаний, имеющих 
право на аффинирование драгметаллов.

П� ������ 2%
Начнет действовать новая программа 

льготной ипотеки – «Арктическая ипо-
тека». Жилье в Заполярье можно будет 
взять в кредит по ставке 2% годовых. 
Однако возможность получения такой 
ипотеки доступна не всем, претендовать 
на нее смогут семьи, в которых возраст 
супругов не превышает 35 лет. Также 
потенциальными получателями такой 
ипотеки являются врачи и учителя, если 
они не меньше пяти лет проработали в 
зоне Арктики, и граждане, которые пере-
селились в эту зону с Украины. В РФ дей-
ствует аналогичная льготная программа 
дальневосточной ипотеки.

С��� ��������
Летом 2023 года Госдума приняла закон 

о налоге на сверхприбыль, согласно кото-
рому отечественные предприниматели 

и иностранные организации, имеющие 
постоянные представительства в России, 
должны будут раз в год производить от-
числения в размере 10% от сверхприбы-
ли. Закон вступит в силу 1 января 2024, 
оплатить налог будет необходимо до 28 
января. Однако если компания переведет 
средства до 30 ноября текущего года, то 
сможет это сделать по льготной ставке 5%.

С 3 ������
������� ���������

Граждане смогут претендовать на 
внесудебное банкротство, если их за-
долженность составляет от 25 тыс. до 
1 млн рублей. До сих пор эти границы 
находились на уровне от 50 тыс. до 500 
тыс. рублей. Также вдвое сократится 
срок, после которого можно снова по-
давать на банкротство. Сейчас он со-
ставляет 10 лет.

Ксения ШИРЯЕВА

Такой формат работает лучше, чем обычная экскурсия.

В мастерской по техобслуживанию и ремонту автомобилей Алтайского транспортного техникума.

 Сориентироваться в многообразии профессий 
школьникам уже несколько лет помогает проект 
«Билет в будущее». Вместе с девятиклассниками 
барнаульской школы № 88 корреспонденты «АП» 
побывали на профессиональных пробах в мастер-
ской Алтайского транспортного техникума, по-
искали неисправности под капотом автомобиля 
и заметили, что ребят это и правда впечатляет.
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СПРАВКА
143,1 млрд и 158 млрд рублей со-
ставляют соответственно дохо-
ды и расходы краевого бюджета на 
2024 год после первого чтения.

КСТАТИ
Лауреатами премий по науке 
и технике 2023 года стали 
65 человек. Начиная с ны-
нешнего года по инициативе 
губернатора Алтайского края 
сумма одной премии была уве-
личена до 150 тысяч рублей.

Принятый на прошлой неделе в 
первом чтении краевой бюджет 
как обычно оказался с предель-
ным дефицитом. Но разработчи-
кам главного финансового закона, 
кажется, удалось вместить в 
расходную часть основные усло-
вия его формирования.

В минувший четверг депутаты АКЗС ут-
вердили в первом чтении проект бюджета на 
2024 год и на плановый период 2025–2026 го-
дов. Процедура включала в себя борьбу, по 
сути, за две цифры – расходы и доходы.

Депутатам хотелось увеличить первую, 
но она не могла по закону превышать вто-
рую на 10% (дефицит), поэтому хотели 
поднять и ее. Но разработчики бюджета 
объясняли, что доходы высчитывались на 
основе базового прогноза социально-эко-
номического развития края, учитывалось, 
что в следующем году существенных из-
менений налогов не произойдет за исклю-
чением роста ставки акцизов.

Доходы
Региональный Минфин вместе с УФНС 

и так насчитали, что край получит на 
8,5 млрд больше собственных доходов, 
чем в прошлом году. Половину этой при-
бавки ждут за счет налога на прибыль.

– Можно ли надеется, что прибыль уве-
личится выше запланированной цифры? – 
спросили врио зампреда правительства 
и министра финансов Данила Ситникова 
журналисты.

В ответ финансист заметил, что налог 
на прибыль организаций – это тонко 

настраиваемый механизм. Сегодня его 
поступления на 40% зависят от вертикаль-
но интегрированных компаний, головные 
офисы которых находятся в Москве. Это 
в основном банки. В прошлом году, когда 
ключевую ставку подняли до 20%, креди-
тование сократилось, а с ним и прибыль 
банков. Нынче на фоне низкой базы на-
блюдался полуторный рост прибыли за 
9 месяцев. Но это не значит, что такая же 
динамика будет и в следующем году.

По прогнозам, в 2023 году промышлен-
ное производство вырастет на 7% по срав-
нению с прошлым годом. Но и от заводов 
ждать такой же эффективности было бы 

слишком оптимистично, считает Данил 
Ситников. Ключевая ставка ЦБ галопирует, 
что негативно влияет на экономическую 
активность предприятий. Поэтому пока 
поступления от налога на прибыль закла-
дываются в размере 22,4 млрд рублей – на 
4 млрд больше, чем в этом году.

И можно бы радоваться прибавке, но 
федеральный Минфин пока выделяет 
краю 54,4 млрд рублей вместо, как было 
год назад, 62,5 млрд.

– Конечно, ко второму чтению цифра 
будет уточняться, – успокаивает Данил 
Ситников, подразумевая, что дополни-
тельное финансирование возможно.

Для пополнения доходной части продол-
жится привлечение инфраструктурных 
и других кредитов.

Расходы
Две трети расходов краевого бюджета 

приходится на социальные статьи, при 
этом сохраняются все виды финансовой 
помощи органам местного самоуправле-
ния, увеличивается размер дотаций, со-
храняются расходы на поддержку местных 
инициатив.

В следующем году индексируется зара-
ботная плата категорий, обозначенных 

в указах президента, на 9,8%, по осталь-
ным бюджетникам – на 4,5% с 1 октября 
2024 года.

Со следующего года на 18,5%, до 
19 242 рублей вырастет МРОТ.

– Это существенный рост, к обеспече-
нию которого мы готовились с февраля 
текущего года, – заметил врио зампреда 
правительства края. – Общий объем регио-
нального фонда оплаты труда составляет 
53 млрд рублей, это 115% к первоначальному 
бюджету 2023 года. На индексацию МРОТ в 
краевом бюджете заложено 4,1 млрд рублей.

– Повышение уровня доходов граждан 
является приоритетом работы правитель-

ства, – подчеркнул Данил Ситников, – и к 
этой теме мы будем возвращаться.

Он отметил, что заработная плата в Ал-
тайском крае за 9 месяцев текущего года 
выросла на 18%, а в реальном выражении 
на 12–13%.

– Это достойный рост, хотя инфляци-
онные риски остаются выше запланиро-
ванных трендов, – уточнил врио зампреда 
правительства и министра финансов.

И действительно, в сентябрьском выпуске 
ЦБ, посвященном динамике потребитель-
ских цен, сказано, что в среднем за III квар-
тал месячный прирост цен составил 0,96%, 
что в пересчете на год соответствует 12,1%.

Помимо номинального роста зарплат 
правительство края предлагает безде-
фицитную программу государственных 
гарантий бесплатного оказания гражда-
нам медицинской помощи, индексацию 
социальных выплат на 4,5% отдельным 
категориям граждан,  увеличение выплат 
в связи с установлением прожиточного 
минимума на детей до 13 975 рублей, ин-
дексацию социальных выплат на ЖКУ на 
6,3% и т. д.

Уменьшение доходной и расходной 
частей бюджета на 4,5 млрд рублей Да-
нил Ситников объясняет перемещением 
выплат универсального пособия семей с 
детьми из краевого бюджета в Социаль-
ный фонд. Но некоторые комментаторы, 
не понимая этого, говорят о том, что мы 
будем жить хуже в 2024 году.

– Ни в коем случае! – заверил Данил 
Ситников, уточнив, что все расходные 
обязательства по содержанию социаль-
ной сферы заложены в полном объеме с 
индексацией зарплаты и коммунальных 
услуг.

– Если и есть какие-то разовые сокра-
щения, то по техническим моментам или 
по инвестиционными расходам, когда 
заканчивается тот или иной проект. 
Например, построили мы школу в 2023 
году, соответственно, в следующем этих 
расходов нет,  также окончено пересе-
ление из ветхого и аварийного жилья, 
признанного таковым на 1 января 2017 
года. Понятно, что ресурсов на 2024 год 
на эти программы не будет. Они перейдут 
на новые программы, – объяснил Данил 
Ситников.

Внес он ясность и по финансированию 
национальных проектов.

– В этом году на них выделяется 19 млрд 
рублей. Из того, что мы пока видим по 
2024 году – 15,8 млрд. Но это не оконча-
тельная цифра, – предупредил врио зам-
преда правительства. – Большая часть 
национальных проектов заканчивает-
ся в 2024 году, но данные средства заре-
зервированы, и как только будет общее 
решение по продлению или изменению 
структуры нацпроектов, то мы это уви-
дим. Скорее всего, уже в начале следую-
щего года. И мы рассчитываем, что этот 
инструмент сохранят.

Сейчас идет доработка проекта бюджета 
ко второму чтению, где будут приниматься 
постатейно расходы по каждому направле-
нию. Для этого образуются рабочие груп-
пы, в которые войдут представители АКЗС 
и правительства края, которые учитывают 
просьбы от субъектов законодательной 
инициативы. Борьба за распределение 
доходов уже началась.

Евгений ШУМИЛОВ, 
 Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

  ФИНАНСЫ

  НОВОСТИ .
Гордость России

26 октября Президент РФ Владимир Путин подписал рас-
поряжение о награждении двух деятелей культуры из Ал-
тайского края.

Так, за вклад в развитие отечественной культуры и искусства, 
многолетнюю плодотворную деятельность Почётной грамотой 
Президента РФ награждены председатель Алтайского краевого 
отделения Союза кинематографистов Российской Федерации 
Владимир Кузнецов и художник-живописец Алтайского крае-
вого Союза художников России Валерий Марченко.

Владимир Кузнецов – автор порядка 50 фильмов. В их числе 
фильмы, посвященные Алтайскому краю, туристическому 
потенциалу региона: «У слияния Бии и Катуни», «Добро пожа-
ловать в Алтайский край» и другие.

Валерий Марченко является преемником и продолжателем 
лучших традиций русской и советской реалистической школы 
живописи. Он создал большую серию работ по архитектурным 
памятникам древнего зодчества на территории бывшего СССР, 
находящихся под охраной ЮНЕСКО.

Дмитрий СЕРДОВ

Растём
Свыше 107% составил индекс промышленного производ-

ства в Алтайском крае за 9 месяцев. Об этом сообщает ре-
гиональное Министерство промышленности и энергетики.

Еще более высокую динамику показывают обрабатывающие 
производства – 108%. Основное влияние на этот показатель оказало 
производство автокомпонентов – 138,6%. Предприятия, которые 
выпускают комплектующие для автомобилей, уже стали лидерами 
импортозамещения и продолжают наращивать объемы выпуска.

Высокие показатели отмечены в производстве котельного 
оборудования и продукции оборонно-промышленного комплек-
са – 123,9%. Наблюдается динамика в вагоностроении (120,2%), 
выпуске кокса (110,4%) и химических веществ (108,8%). Прирост 
в этих отраслях стабильно фиксируется с 2022 года.

Продолжается рост индекса промпроизводства в выпуске 
пищевых продуктов, энергетике, в изготовлении резиновых и 
пластмассовых изделий. Кроме того, в регионе активно расши-
ряются действующие производства и создаются новые. После 
масштабной реконструкции недавно была запущена Рубцовская 
обогатительная фабрика, возводится новая фабрика на Барнауль-
ском меланжевом комбинате. Создают перспективные производ-
ства предприятия сельхозмашиностроения – «ТД Комплекс Агро» 
и завод «Алтайлесмаш», идет расширение мощностей на АЗПИ.

Затон подключают к газу
В конце октября в барнаульском микрорайоне Затон при-

ступили к строительству газовых распределительных сетей. 
Реализация проекта проходит в рамках программы социаль-
ной догазификации.

Общая протяженность трубопроводов составляет 33,5 км 
с установкой пяти газорегуляторных пунктов. Это позволит 
подключить все 690 домовладений микрорайона.

Для компании «Газпром газораспределение Барнаул» это 
один из последних наиболее крупных объектов, включенных 
в план-график догазификации региона. Объект непростой: 
здесь водоохранная зона, высокие грунтовые воды, большое 
количество уже существующих инженерных коммуникаций.

Несмотря на трудности, уже разработана проектная доку-
ментация, все необходимые разрешения на проведение работ 
получены, сообщает Минстрой Алтайского края.

В Алтайском крае в рамках программы догазификации заверша-
ется строительство большинства сетей. Свыше 43 тысяч домовла-
дений уже обеспечены технической возможностью подключения, 
до 19 тысяч сетей доведены до границ земельных участков. Помимо 
этого, в крае активно реализуется программа по газификации 
населенных пунктов, где раньше не было голубого топлива.

По ровной дороге
Свыше восьми километров отремонтировали в Усть-Кал-

манском районе на трассе Алейск – Чарышское. Стоимость 
работ составила более 200 млн рублей.

Кроме того, на этой же дороге завершается ремонт трехкило-
метрового участка в Чарышском районе. Работы проводились 
в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги».

Как отмечает региональный Минтранс, обновление трассы 
очень важно для гостей и жителей края. Она входит в опорную 
сеть региона и является туристическим маршрутом к природным 
достопримечательностям Чарышского района.

Татьяна ПЕРВОВА

В регионе прошла торже-
ственная церемония вру-
чения ежегодных премий 
Алтайского края в области 
науки и техники. В преддве-
рии этого события у нас уже 
в 25-й раз провели конкурс, 
в рамках которого каждый 
год ученые и специалисты 
получают премии за свои 
разработки и изобретения.

Как отметил вручавший премии 
победителям конкурса губерна-
тор Виктор Томенко, награждение 
такими премиями в нашем крае 
является доброй традицией, ра-
бот соискателей всегда много, и 
нынешний год не стал здесь ис-
ключением.

По словам Виктора Томенко, 
идея конкурса связана с поощре-
нием ученых и специалистов, ко-
торые вносят наибольший вклад 
в научно-техническое развитие 
нашего края, а кроме того с по-
пуляризацией их достижений, 
поскольку это позволяет сделать 
еще один шаг вперед в развитии 
региона.

В свою очередь председатель Зако-
нодательного Собрания Алтайского 
края Александр Романенко сообщил, 
что доходы краевого бюджета пока-
зывают рост, и это показатель пере-
стройки нашей экономики несмотря 
на все сложности нынешнего вре-
мени. И тут значимую роль играют 
те, кто работает на развитие науки 
и техники, нынешние и прошлые 
лауреаты данной премии, честь им 
и хвала.

Только на Алтае
Первыми премию получили 

специалисты-конструкторы, тех-
нолог, патентовед, – известные да-
леко за пределами края сотрудники 
Алтайского завода прецизионных 
изделий (АЗПИ) за работу «Быстро-
действующий электромагнит фор-
сунки системы Common Rail». Это их 
последнее – или, как сейчас говорят, 
крайнее – ноу-хау: разработка, кото-
рая повысит мощность двигателей тя-
желых карьерных самосвалов БелАЗ.

После ухода с отечественного 
рынка компании Bosch АЗПИ стал 
единственным в стране поставщи-
ком топливных систем для тяжелой 
техники. Как только обнаружились 
разрывы в производственных цепоч-
ках, недостающие комплектующие 
стали выпускать в Барнауле.

Один из нынешних лауреатов 
премии в области науки и техники, 
начальник испытательного вычис-
лительного комплекса федерального 
научно-производственного центра 
«Алтай» Антон Болгов, рассказал, что 
деятельность их творческого коллек-
тива связана с работой на оборону 
страны, и потому каких-либо дета-
лей, с ней связанных, он сообщить 
не может. Главное, что она очень важ-
на, своевременна, ко всему прочему, 
эксклюзивна.

– Мы работаем в очень редкой 
сфере и потому оборудование для 
нашей деятельности найти ни у 
нас в стране, ни за рубежом попро-
сту невозможно, – говорит специа-
лист. – Его приходится изобретать, 
а потом и создавать самим. К тому 
же изделия, с которыми нам при-
ходиться иметь дело, пожаро- и 

взрывоопасны, и это тоже нужно 
принимать во внимание. То есть 
нужен комплекс, работающий без 
участия человека, причем дистан-
ционно. Вот такая установка была 
создана и уже работает. Ее внедрение 
позволило сэкономить для государ-
ства достаточно большие деньги, да 
к тому же уверенно могу сказать, что 
таких установок нет больше нигде 
в мире. Если говорить о получении 
нынешней премии, то, конечно, и 
я, и мои коллеги очень рады такому 
событию. Настоящее торжество и 
большое удовлетворение от резуль-
татов собственной работы.

От вагона-хоппера  
до сыра из козьего молока

Серьезными достижениями по 
праву могут гордиться и специа-
листы в других сферах. На Барна-
ульском вагоноремонтном заводе 
разработали и наладили выпуск 
востребованного на рынке ваго-
на-хоппера для зерна. У данного типа 
вагона были улучшены технические 
характеристики, уменьшен вес, но 
при этом увеличена грузоподъем-
ность.

В области сельского хозяйства 
были представлены работы, связан-
ные, например, с селекцией сортов 
пшеницы, с разработкой биопрепа-
рата для защиты и стимуляции роста 
растений, с организацией производ-
ства сыров из козьего молока.

Среди лауреатов нынешней пре-
мии в области науки и техники сразу 
трое ученых из Алтайского государ-
ственного технического университе-
та (АлтГТУ). За разработку комплекта 
учебной литературы по дисциплине 
«Технологии бетона, строительных 
изделий и конструкций» премия вру-
чена кандидату технических наук 
Людмиле Плотниковой.

В номинации для молодых ученых 
до 35 лет награды достались доктору 
технических наук Елене Щетининой 
за работу «Теоретические и практиче-
ские аспекты использования нового 
вида сельскохозяйственного сырья 
Алтайского края и разработка на его 
основе биотехнологий мягких и по-
лутвердых сыров с пролонгирован-
ными сроками годности». А также 
студенту 4 курса Даниле Пузику за 
труд «Интеллектуальная сенсорная 
система доступа в помещение с воз-
можностью идентификации и опре-
деления местоположения человека».

Константин СОМОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  НАУКА И ТЕХНИКА .

Поощрить и популяризировать

Борьба за две цифры

Поздравления принимают ученые из ФНПЦ «Алтай», город Бийск.

Данила Пузик со своим изобретением.Галина Русьянова, Бийский олеумный завод.

В проекте краевого бюджета предусмотрены затраты  
на реализацию общественных инициатив.
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Педагог-психолог из 
Рубцовска победила на 
Всероссийском конкурсе 
профессионального мас-
терства в номинации 
«Признание Общероссий-
ского профессионального 
союза работников народ-
ного образования и науки 
Российской Федерации».

Н����� ���������
Буквально несколько десят-

ков лет назад о психологах в до-
школьных учреждениях никто не 
слышал, достаточно было воспи-
тателя и нянечки, чтобы успоко-
ить, вытереть слезки, помирить. 
Меняется жизнь, меняются дети, 
меняются запросы родителей. Се-
годня это очень востребованный 
специалист, который непремен-
но должен быть в штате, чтобы 
заботиться о психологическом 
состоянии ребенка.

Чем современные дети от-
личаются от прежних, какие 
проблемы приходится решать 
взрослым – у кого узнать ответы 
на эти вопросы, как не у победи-
теля Всероссийского конкурса 
профессионального мастерства.

Наталья Иванова 17 лет рабо-
тает в рубцовском детском саду 
№ 57 «Алёнушка» – учреждении, 
применяющем новаторские ме-
тоды, являющемся региональной 
инновационной площадкой по 
экологическому воспитанию. 
Кроме того, детсад инклюзив-
ный, его посещают и ребятишки 
с особенностями развития.

Н���� ����� –
������ �����

Наталья вспоминает, что 17 лет 
назад в детском саду был всего 
лишь один гиперактивный ребе-
нок, да и застенчивых тоже еди-
ницы. Других серьезных поведен-
ческих проблем не наблюдалось. 
Сегодня, отмечает специалист, 
увеличивается количество вос-
питанников с аутизмом:

– Это самая главная проблема, 
потому что с каждым днем таких 
детей выявляется все больше и 
больше. У нас в этом году откры-
та еще одна компенсирующая 
группа в связи с этим.

По исследованиям психоло-
гов, с которыми она абсолютно 
согласна, причинами такого 
всплеска являются генетические 
нарушения, плохие экологиче-
ские условия, инфекционные 
заболевания женщины, непра-
вильное питание и неправиль-
ный образ жизни.

С особенными ребятишками 
специалист работает в малых 
подгруппах и индивидуально. 
В подгруппы в основном объеди-
няют детей с проблемами в пове-
дении, например, агрессивнос-
тью. Занятия строят так, чтобы 
дошкольники могли разыграть 
сценку, сравнить поведение, по-
смотреть со стороны и сделать 
выводы. У других надо снизить 
тревожность, научить общаться. 
А детки с проблемами развития 
в познавательной сфере посеща-
ют индивидуальные занятия по 
развитию внимания, памяти, 
мышления, мелкой моторики.

З������ ��� ���
Наталья Владимировна разра-

ботала собственную коррекци-
онно-развивающую программу 
для детей 5–6 лет с нарушениями 
речи под названием «Зарядка для 
ума», в которой используется ком-
плекс нейропсихологических 
игр и упражнений. На Всерос-
сийском конкурсе она провела 
мастер-класс, показав элементы 
занятий с их применением.

Программа реализуется не пер-
вый год и демонстрирует непло-
хие результаты. У воспитанников 
повышаются работоспособность, 
внимательность, интерес к заня-
тиям, синхронизируется работа 
обоих полушарий. Как правило, 
у детей с нарушениями речи они 
есть также в познавательной и 
двигательной сферах.

– Чтобы работали оба полу-
шария, необходимо, чтобы 
создавались новые нейронные 
связи. Нейропсихологические 
упражнения помогают их нара-
щивать, – поясняет специалист.

П���������� �������
У педагога-психолога в детском 

саду невероятно много работы. 
В ясельных и младших группах 
Наталья Владимировна прово-
дит наблюдения, помогает вос-
питателям понять малыша, дает 
рекомендации, как себя вести 
с ним, советует родителям, как 
облегчить процесс адаптации.

Кроме того, она работает с деть-
ми от полутора до трех лет, кото-
рые еще не посещают детский 
сад, и их нужно подготовить к 
поступлению в дошкольное уч-
реждение. Для них организованы 
занятия и праздники, на которых 
малыши находятся вместе с ро-
дителями. По завершению такого 
курса в студии раннего развития 
ребенка «Малышок» проходит 
посвящение в дошколята.

Сложным для всех этапом 
является кризис трех лет.

– Родители таких детей стал-
киваются с упрямством, негати-
визмом и нуждаются в особой 
помощи и рекомендациях, –
подчеркивает педагог-психолог. 
– Нередко ребятишки начина-
ют капризничать в магазинах, 
устраивать сцены, чтобы им 
купили желаемое. Взрослым в 

такой момент следует сохранять 
спокойствие, как бы трудно это 
ни было, а разговоры оставить 
до поры, когда негатив схлынет. 
Ребенок поймет, что таким спосо-
бом ничего не добиться, и вряд 
ли захочет повторить.

С���� � �����
С детьми в общеразвивающих 

группах педагог-психолог рабо-
тает по программе «Цветик-семи-
цветик», где идет познавательное, 
эмоциональное, личностное, ком-
муникативное развитие.

Для подготовки к школе про-
водятся занятия по авторской 
программе «Развивай-ка». Когда 
ребенок уверен в себе, внимате-
лен и знает, что может хорошо 
запомнить информацию, у него 
повышается самооценка.

Пап и мам тоже нужно подго-
товить к тому, что ребенок скоро 
пойдет в школу. Проводятся ро-
дительские собрания, семинары, 
тренинги, а помимо этого на сай-
те детского сада имеется платфор-
ма «Шпаргалка для родителей». 
Также Наталья Иванова является 
консультантом регионального 
проекта «Поддержка семей, име-
ющих детей в Алтайском крае», 
дистанционно оказывает психо-
лого-педагогическую, методиче-
скую и консультативную помощь.

Она является автором не-
скольких программ и планирует 
в ближайшем будущем разрабо-
тать психолого-экологические 
тренинги для детей 4–5 лет.

Ей очень близки слова Антона 
Макаренко: «Научить человека 
быть счастливым нельзя, но 
воспитать его так, чтобы он был 
счастливым, можно».

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

3СОЦИУМ

 Утерянный аттестат № Б 3624300, выданный 
МБОУ «СОШ № 51» г. Барнаула в 2005 г. на имя 
Кузнецова Анатолия Ивановича, считать недей-
ствительным.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Зачем дошкольникам 
психолог

Групповые занятия проходят весело и интересно.

  ПРОФОРИЕНТАЦИЯ .

(Начало на 1 стр.)

Расположенная в огромном 
ангаре мастерская оснащена 
по последнему слову в рамках 
проекта «Профессионалитет» и 
используется как площадка для 
проведения региональных чем-
пионатов и демонстрационных 
экзаменов по компетенции «Ре-
монт и обслуживание легковых 
автомобилей». Татьяна Бурякова 
с гордостью говорит, что такое 
оборудование есть даже не у всех 
индустриальных партнеров тех-
никума. После ознакомительной 
экскурсии школьникам пред-
ложили здесь позаниматься 
автоэлектрикой, поразбирать 
коробку передач и поработать 
на стенде «сход-развал».

– То, что мы здесь увидели, 
конечно, шокирует, – признался 
нам 9-классник Александр Вы-
жанов. – Не ожидал, что здесь 
все так слаженно и красиво. Во-
обще, это именно та специаль-
ность, к которой у меня лежит 
душа, и после девятого класса я 
хотел бы уже получать профес-
сиональное образование просто 
с точки зрения целесообразно-
сти. Поэтому с удовольствием 
согласился поехать сюда.

Его одноклассник Артём Ан-
дреев рассказал, что его пред-
ставление тоже было другим. 
А Иван Пономарёв выглядел 
так, словно ему в автомобиль-

ном двигателе решительно все 
знакомо.

– Этот мотор, как нам сказали, 
от «Приоры», и я сейчас снимаю 
клапанную крышку, потом будем 
ждать следующих указаний, – 
рассказал Иван, сосредоточенно 
откручивая деталь. – Я в детстве 
с отцом провел много времени 
в гараже, помогал ему во всем.

– А как профессия это инте-
ресно? – спрашиваем школь-
ника.

– Скорее всего, да.

«�� ��� �� �����»
В это время наставник Влади-

мир Павловский загадал трем 
школьникам найти маленькую 

неисправность в двигателе, и 
они застыли, глядя под капот.

– Чтобы ее найти, нужно, 
конечно, иметь общее пред-
ставление, как он выглядит, –
улыбается мастер. – Ну, или по-
смотреть на экран ноутбука, где 
что-то мигает красным. Ладно, 
давайте подскажу: это датчик 
фаз газораспределения. И на 
самом деле все просто – отошел 
разъем, вот он, и нет контакта. 
Надо было просто пошевелить 
провода, и они бы обнаружили 
поломку.

– Мы всегда с готовностью вы-
двигаемся на такие мероприя-
тия, потому что многие дети еще 

не определились, – говорит нам 
классная руководительница 
ребят Татьяна Липовцева. – И 
сколько с родителями разгова-
ривала на собраниях – «мы еще 
не знаем!» В таком возрасте, и 
выбрать на всю жизнь? Поэтому 
стараемся посетить как можно 
больше техникумов и коллед-
жей, ездим на дни открытых 
дверей в вузах, чтобы они могли 
решить – пойти в 10 и 11 класс 
или уже сейчас определиться 
с профессией.

Педагог говорит, что сейчас 
после девятого класса очень 
многие уходят в учреждения 
СПО, а в позапрошлом году из 
двух ее выпускных классов три 
человека поступили именно 
в Алтайский транспортный 
техникум. «Специальность вос-
требованная, к тому же здесь 
можно получить права на все 
категории. А уж когда ребята 
сегодня узнали, какие зарплаты 
у начинающих специалистов… 
Многие после таких экскурсий 
меняют свой первоначальный 
выбор. Например, в прошлом 
году мы с ребятами – они тогда 
учились в восьмом классе – про-
вели целый день как студенты 
Алтайского педагогического 
колледжа, и три человека сразу 
решили, что пойдут именно 
туда».

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

К чему лежит душа

Обязательный инструктаж по технике безопасности.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение 
о согласовании проекта межевания

земельного участка
Заказчик: Игнатова Наталья Васильевна, 

659430, Алтайский край, Целинный район,
с. Целинное, пер. Сибирский, д. 8, кв. 2.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., ат-
тестат № 22-11-296, Алтайский край, Солоне-
шенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова,
д. 84, кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886.

Исходный земельный участок: кадастро-
вый № 22:43:090001:47, с местоположением: 
Алтайский край, Солонешенский район,
с. Степное, лог Проездной. Ознакомиться с 
проектом межевания, представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней 
с момента опубликования извещения по адре-
су кадастрового инженера.

Извещение 
В соответствии со ст. 12.1 Федерального 

закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения» 
администрация Берёзовского сельсовета 
Красногорского района Алтайского края опу-
бликовывает список невостребованных до-
лей, которые могут быть признаны тако-
выми с даты утверждения данного списка 
общим собранием участников долевой соб-
ственности ЗАО «Берёзка». В список невостре-
бованных земельных долей входят следую-
щие граждане:

1. Воробьев Вла димир Николаевич, 
08.05.1959 г. р.

2. Григорьев Валерий Павлович, 09.11.1931 г. р.
3.  Ж да нов Вла димир Ми ха й лови ч, 

28.07.1947 г. р.
4. Камбалина Тамара Егоровна, 23.10.1934 г. р.
5. Кузнецов Виктор Иванович, 29.08.1957 г. р.
6. Кулинич Василий Иванович, 20.09.1928 г. р.
7. Левинский Вла димир Борисович, 

28.01.1960 г. р.
8. Микрюков Валерий Александрович, 

19.05.1942 г. р.
9. Наливкина Антонида Николаевна, 

13.11.1949 г. р.
10.  Нови ков Евг ен и й Н и ко лаеви ч, 

10.02.1937 г. р.
11. Петренко Галина Федоровна, 03.07.1965 г. р.
12. Понамарева Александра Ивановна, 

18.10.1921 г. р.
13. Радионов Владимир Ильич, 01.12.1950 г. р.
14. Табакаева Елизавета Дмитриевна, 

25.09.1925 г. р.
Лица, считающие, что они или принад-

лежащие им земельные доли необоснован-
но включены в список невостребованных 
земельных долей, вправе представить в пись-
менной форме возражения в администра-
цию Берёзовского сельсовета Красногорско-
го района Алтайского края и заявить об этом 
на общем собрании участников долевой соб-
ственности, что является основанием для ис-
ключения указанных лиц и (или) земельных 
долей из списка невостребованных земель-
ных долей. Собрание состоится 07.02.2024 в 
14.00 по адресу: Алтайский край, Красногор-
ский район, с. Берёзовка, ул. Советская, д. 49а.

Собственники земельных долей и иные 
заинтересованные лица могут обращаться 
в течение трех месяцев с даты опубликова-
ния настоящего уведомления с 10.00 до 16.00 
по рабочим дням в администрацию Берё-
зовского сельсовета Красногорского района 
Алтайского края по адресу: 659508, Алтай-
ский край, Красногорский район, с. Берёзовка,
ул. Советская, д. 49а, тел. 8 (385-35) 24-3-43.

Информационное сообщение
К/у ФГУП им. В.В. Докучаева РАСХН пред-

лагает лицам, имеющим согласно ст.  179 ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» преиму-
щественное право приобретения имущества 
должника и реализовать право на заключение 
договора купли-продажи в отношении лотов:

Лот 3. Автомобиль HYUNDAI TUCSON 
2.0 GLS AT, 2008 г. в., г. р. з. 22 О 634 РВ, цена
662 500,00 руб.

Лот 5. Борона тяжелая Morris Field Pro 70HHB, 
2007 г. в. – цена 765 900,00 руб.

Лот 26. Нежилое здание, литер А, Б, В, Д, 
Е, Ж, З, И, К, Л, М, Н, Р, ТП1, ТП2, ТП3, Г8, Г9, 
Г10, Г11, все вышеуказанные здания и соору-
жения находятся по адресу: Барнаул, с. Гонь-
ба, д. 1б, подъездная дорога от Гоньбинского 
тракта к ферме, литер 1, протяженность 600 м,
г. Барнаул, с. Гоньба, 1б, литер С, С/А С/1, С/2, 
С/3, С/2 г. Барнаул, с. Гоньба, д. 1в, сооружения 
сельскохозяйственного производства, г. Бар-
наул, 2,4 км на юго-запад от с. Гоньба, цена 42 
930 150,00 руб.

Лот № 12. Самоходная косилка МАК ДОН 
9250 SP с жаткой MacDon 972 Harvest Header, 
2008 г. в., г. р. з. 22 МА 5535, цена 1 803 600,00 руб.

Договор заключается с лицом, первым по-
давшим заявление о реализации права. Заяв-
ления подаются в течение месяца по адресу: 
г. Барнаул, пр. Калинина, д. 7, металлическое 
крыльцо, торец дома со стороны пл. Октября, 
тел. 8-905-924-8818, почтовый адрес: 656049,
г. Барнаул, а/я 3873. Прием прекращается по 
истечении 1 месяца с даты публикации либо 
после подаче первой заявки. Вся информация 
о проведении, итогах и сроках торгов, а так-
же составе имущества, в отношении которого 
определен победитель, публикуется на сай-
те ЕФРСБ (https://bankrot.fedresurs.ru) и нахо-
дится в свободном доступе.

Извещение
о месте, порядке ознакомления

и согласовании проекта межевания
земельных участков

Заказчик работ ООО «Агро-Русь» в лице 
генерального директора Дорохова Валерия 
Алексеевича, почтовый адрес: 659357, Ал-
тайский край, Бийский район, с. Новико-
во, ул. Средняя, д. 27, тел.: 8 (3854) 38-36-19, 
8-960-962-8941.

Кадастровый инженер Овчинникова Ири-
на Александровна, квалификационный атте-
стат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский 
край, г. Бийск, пер. Литейный, д. 17/1, адрес 
электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельно-
го участка 22:04:450002:12, расположенного 
по адресу: Алтайский край, Бийский район, 
в 5 км по направлению на север от с. Боль-
шеугренёво. Почтовый адрес ориентира: Ал-
тайский край, Бийский район.

Ознакомиться с проектом межевания, 
а также представить обоснованные возра-
жения можно в течение 30 дней от даты пу-
бликации извещения по адресу кадастро-
вого инженера.

Уважаемые жители
села Николаевка Михайловского

района!
Просьба не вывозить бытовые отходы и 

не допускать образование свалочных очагов, 
навалов мусора и отходов животноводства 
КРС на земельном участке с кадастровым 
номером 22:28:010201:1168, расположен-
ном в Алтайском крае, Михайловском 
районе, с. Николаевка, возле трассы Зме-
иногорск – Карасук.

Доводим до вас информацию о том, что 
вы несете административную ответствен-
ность согласно ст. 8.2 Кодекса об админи-
стративном правонарушении за организа-
цию несанкционированных свалок (штраф 
от 2 000 до 70 000 рублей).

Руководство АО «Знамя Октября».

Доктор,
у меня не это!

В пользе диспансеризации никто не сомневает-
ся. Нужно следить за своим здоровьем, и если 
уж государство предоставляет шанс пройти 
обследование бесплатно, почему бы им не вос-
пользоваться.

Все так, но бывают исключения, когда добрые намере-
ния ведут в ад.

Вот какую историю я услышала от предприниматель-
ницы. Месяц ипэшнице названивали из поликлиники, к 
которой она прикреплена, уговаривали пройти диспансери-
зацию. Она всячески отнекивалась. Работает с раннего утра 
до позднего вечера, а потом еще в поликлинике в очереди 
стоять к врачу. Талонов ждать к узкому специалисту по 
месяцу… А ей в ответ:

– А у нас как раз талончик есть к гастроэнтерологу. «Лам-
почку» проглотите, и вам все про ваш желудок расскажут.

– Да он у меня вроде бы здоровый.
– Талон дефицитный, соглашайтесь.
Слова медицинского работника возымели свое действие, 

и предпринимательница согласилась. И вот она уже в ка-
бинете гастроэнтеролога с результатами обследования.

Врач внимательно смотрит на снимок и произносит 
сакраментальную фразу:

– У вас предраковое состояние или рак.
Предпринимательница, до этого сохранявшая бодрость 

духа и уверенность в завтрашнем дне, как-то обмякла всем 
телом на стуле.

Голова закружилась.
– Как же так? Никаких же симптомов. – Стала задавать 

вопросы она.
– Требуется дополнительное обследование. Ближайший 

талон через месяц. А пока купите вот это лекарство и пейте.
Женщина вышла из кабинета, немного покачиваясь, 

осмысливая, на кого переписать бизнес. Завещание нужно 
составить на сына, хорошо, что уже вырос. Если что, отец 
поможет.

Стала звонить бывшему мужу. Он откликнулся с по-
ниманием:

– Не волнуйся, не делай резких движений. Мы тебя вы-
лечим.

Неделю предпринимательница была не в себе, ей 40 лет, 
как же быстро закончилась жизнь. Ничего не успела.

Потом пришла в себя и решила сходить к другому доктору.
Специалист, глянув на снимок, потом на выражение 

осунувшегося за неделю лица пациентки, изрек:
– Кто вам такую глупость сказал, у вас обыкновенная 

эрозия. Все очень хорошо лечится. Нет у вас никакого рака.
Еще не веря в то, что гроза миновала, женщина стала 

настаивать на повторном обследовании и непременном 
взятии всех анализов, чтобы исключить рак.

Доктор улыбнулся:
– Да вы можете и «лампочку» еще раз проглотить, только 

мой диагноз от этого не изменится.
Пациентка поплелась домой, чтобы поделиться с сыном 

новостью. Позвонила мужу, матери, всем родственникам, 
которые уже тоже были в теме и очень переживали.

Какой вывод можно сделать из этой истории. В любой 
ситуации не нужно отчаиваться, особенно если дело касается 
диагнозов, ведь сколько врачей, столько и мнений. А еще в 
здравоохранении ощутимый дефицит специалистов, и это 
увеличивает риск встретить в медучреждении не вполне 
квалифицированного специалиста. Нужно выслушать 
мнения по сложному диагнозу еще у парочки специалистов, 
предварительно почитав о них отклики в Интернете. Ведь 
здоровье-то ваше, и оно одно. Другого не будет.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  РАКУРС .

Вкладчикам
на заметку

«Расскажите, кто 
должен платить налог 
по вкладам?

Ирина Ракушина,
г. Заринск».

По словам декана факультета пра-
ва НИУ ВШЭ Вадима Виноградова, 
налог коснется тех, кто получил по 
всем банковским счетам доход более 
130 тысяч рублей.

При расчете этого налога берут 
максимальную ключевую ставку 
в ЦБ и умножают на 1 миллион 
рублей. В настоящее время мак-
симальная ставка – 13 процентов. 
Если Банк России ее повысит, то и 
размер необлагаемого дохода тоже 
увеличится.

«Если годовой доход вкладчика по 
всем банковским счетам окажется 
ниже этой суммы, то за этот год пла-
тить налог не придется. Если пре-
высит – ставка налога составит 13 
процентов», – пояснил юрист.

Эксперт подчеркнул, что не 
нужно самостоятельно рассчиты-
вать налог на вклады. Это сделает 
Федеральная налоговая служба, 
куда банки до 1 февраля 2024 года 
передадут все данные по доходам 
клиентов. После плательщик по-
лучит уведомление от ФНС. Налог 
необходимо будет заплатить до
1 декабря 2024 года.

Подготовил
Дмитрий СЕРДОВ

  �АП��ИНФО .

Б    А-
    -
 . Э  
  «Б  ».

А М:
«Н   -
 ,    , 
   , ».



№ 204 (31071)
Вторник, 31 октября, 2023 год444

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

 № 204 (31071) № 204 (31071)
Вторник, 31 октября, 2023 годВторник, 31 октября, 2023 год

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ�
Редакционная коллегия: 
О.Ф. ИВАНОВА, О.В. АНТОНОВ,
Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА,
Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,
Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, 
Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  
Саи� т: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru 
Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 
63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);
63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 
63-52-17 – информационныи�  портал.

Наш расчетный счет: 
Алтаи� ское отделение 
№ 8644 ПАО Сбербанк 
р/с 40602810502000000013,
к/с 30101810200000000604, 
БИК 040173604, ИНН 2225003653,
КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  
пятницу, субботу. 
Общии�  тираж – 20 911 экз.
Индекс П0300 (73652 – льготныи�). 
Тираж – 20 598 экз. 
Индекс П0303 (с официальными документами). 
Тираж – 313 экз. Заказ № 7047 Свободная цена.

 Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие 
«Алтаи� », 656043, Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105. 

Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои�  службы по надзору в сфере связи , информационных технологии�
и массовых коммуникации�  по Алтаи� скому краю и Республике Алтаи� . Регистрационныи�  номер ПИ № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
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СТАДИОН

Матч – товарищеский, борьба – мужская!

Воля и мастерство

  МЯЧ � НА ЦЕНТР! .

  ИНВАСПОРТ .

Футбол ушёл в «спячку»
  ПАНОРАМА .

Мечтая о Париже
Дзюдоистка Дарья Храмойкина 

приняла участие в турнире Мировой 
серии «Большой шлем» в Абу-Даби. 
В столицу Объединённых Арабских 
Эмиратов съехались свыше 400 спорт-
сменов из 77 стран.

На кону соревнований были не толь-
ко престижные награды, но и рейтин-
говые очки к Олимпийским играм в 
Париже – 2024. В числе 26 российских 
дзюдоистов (14 мужчин и 12 женщин), 
допущенных до соревнований в ста-
тусе нейтральных индивидуальных 
спортсменов, была Дарья Храмойкина –
спортсменка краевого ЦСП, воспитан-
ница барнаульской СШОР «Олимпия».

Храмойкина провела две схватки в 
весовой категории до 70 кг. В первой 
она выиграла удушающим приемом 
у ирландки Речелл Хоукс, а во второй 
уступила Петерсен Поллард из Велико-
британии.

Серебро и три 
бронзы

Четыре медали завоевали алтай-
ские спортсмены на Кубке России 
по греко-римской борьбе. Соревно-
вания на призы главы Республики 
Башкортостан проходили 27–29 ок-
тября в Уфе.

Борьбу за награды вели 190 бор-
цов-классиков из 41 региона. Предста-
вители Алтайского края четыре раза 
поднимались на пьедестал. Валерий 
Желдашев стал серебряным призером в 
весовой категории до 72 кг. Бронзовые 
медали завоевали Максим Новичихин 
(до 67 кг), Алихан Асланов и Сунер Ко-
нунов (оба – до 55 кг). Все борцы явля-
ются спортсменами краевого Центра 
спортивной подготовки и Алтайского 
училища олимпийского резерва.

Застучали ракетки
Мужская команда КНТ «Алтай» 

стартовала в новом сезоне Пре-
мьер-лиги командного чемпиона-
та Федерации настольного тенниса 
России.

Матчи первого тура алтайские 
мастера малой ракетки проводили 
25–27 октября в Верхней Пышме. На-
чав с яркой победы со счетом 3:2 над 
бронзовым призером прошлого сезона 
«УГМК-Элем», следующие четыре матча 
наши теннисисты проиграли: «УГМК» 
(0:3) и «УГМК–Резерву»(2:3) из Верхней 
Пышмы, «13 региону» из Саранска (1:3) 
и «Пермьспецкабелю» (2:3).

Цвета алтайской команды защищали 
четыре мастера спорта: Максим Боков, 
Илья Исаков, Алексей Перфильев и Ни-
кита Мошков. Для КНТ «Алтай» это вто-
рой сезон в элитном дивизионе турнира.

Домашние стены 
помогают

Хоккейный клуб «Динамо-Алтай» 
продолжает борьбу в ВХЛ за место 
в плей-офф. Пока дома команда 
выступает заметно успешнее, чем 
на выезде: из 20 очков в Барнауле 
набрано 15.

Очередная хоккейная неделя при-
несла в копилку алтайской ледовой 
дружины пять очков. Все они добыты на 
«Титов Арене». Обыграв альметьевский 
«Нефтяник» (3:2 по буллитам), динамов-
цы уступили самарским «летчикам» из 
ЦСК ВВС (2:3 по буллитам) и казанскому 
«Барсу» (1:4), однако завершили домаш-
нюю серию на позитиве – победой над 
пензенским «Дизелем» (2:1).

После 20 игр в активе «Динамо–Ал-
тая» 20 очков. Команда идет на девятнад-
цатом месте. До зоны плей-офф – всего 
один балл.

Выездная модель
Баскетболисты «Барнаула» провели 

матчи в Иркутске и Владивостоке.
Очень напряженной выдалась встре-

ча против «Иркута». Вперед вырывалась 
то одна команда, то другая. В начале 
третьей четверти «Барнаул» вел 51:41, 
а за две минуты до финальной сире-
ны уступал с разницей в пять очков. 
И тут за дело взялись опытные лидеры 
алтайской команды Игорь Смыгин и 
Алимджан Федюшин, настрелявший 
в итоге 29 очков. «Барнаул» выиграл –
87:82!

Команды из Барнаула и Владивостока 
подошли к очной встрече с сериями из 
трех побед. У кого-то она должна была 
прерваться. Убедительнее на паркете 
были хозяева: «Динамо» выиграла все 
четверти, общий счет – 109:84. У барна-
ульцев вновь самым результативным 
оказался Федюшин, он набрал 20 очков. Материалы страницы подготовил 

Виталий УЛАНОВ 

  АФИША .
Драку заказывали?

В Барнауле в спортивном комплексе «Обь» (ул. Папанинцев, 
96) 4–5 ноября будут разыграны медали чемпионата и пер-
венства Сибирского федерального округа по джиу-джитсу 
(дисциплины «бои», «борьба лежа», «ката»).

Ожидается, что в соревнованиях примут участие около 350 
спортсменов из девяти регионов. Турниры будут служить от-
бором на чемпионат и первенство России. Стоит отметить, что 
чемпионат и первенство страны среди спортсменов 16–17 лет 
пройдут в феврале в Санкт-Петербурге, а первенство России среди 
спортсменов 12–13 лет в марте вновь будет принимать Барнаул.

Баскетбольный «Барнаул» 4 ноября проведет домашнюю 
игру с ростовским клубом «БАРС–РГЭУ». Встреча состоится в 
спорткомплексе «Победа» (ул. А.Петрова, 146г), начало в 18.00. 
После четырех проведенных игр «регулярки» ростовчане, как 
и барнаульцы, имеют в своем активе три победы.

Спортивно-оздоровительный комплекс педагогического универ-
ситета (ул. Крупской, 106) 3–5 ноября примет турнир по баскетболу 
среди ветеранов. В соревнованиях будут участвовать шесть команд 
категории 40+ и четыре команды категории 50+. Помимо барнауль-
цев, сыграют баскетболисты-ветераны из Бийска, Алейска, Ново-
сибирска, Кемерова, Новокузнецка, Северска, Усть-Каменогорска.

В третий раз в манеже спорткомплекса «Темп» (1-й Балтийский 
проезд, 9) состоится детский турнир «Сибирский самородок» 
памяти Виктора Горлова. Известность ему принесла журнали-
стика: Виктор Николаевич работал на алтайском телевидении 
и в газете «Алтайская правда», возглавлял отделы спорта газет 
«Комсомольская правда», «Известия», «Труд». В 1993 году Горлов 
основал Детскую футбольную лигу, под эгидой которой про-
водится множество турниров по всей стране. Мемориальный 
турнир «Сибирский самородок» пройдет 1–4 ноября, в нем сы-
грают команды юношей 2014–2015 года рождения.

Команда футболистов-ам-
путантов «Динамо–Ал-
тай» триумфально за-
вершила сезон, успешно 
выступив на турнирах в 
Абхазии и Сочи.

Барнаульцы отправились на 
Черноморское побережье в статусе 
действующих чемпионов страны 
(они выиграли чемпионат России 
в августе – шестой раз в истории 
клуба). Сначала динамовцы при-
няли участие в XI международ-
ном турнире по мини-футболу в 
Сухуме. Обыграв «Кузбасс» (5:2) и 
уступив южным командам «Апс-
ны» из Республики Абхазия (3:4) 
и «Ламан Аз» из Грозного (0:2), в 
матче за третье место бело-го-
лубые вновь оказались сильнее 
кемеровчан (1:0).

Затем наша команда отпра-
вилась в Сочи, где 27–29 октября 
проходил третий этап соревно-
ваний «Стальная воля» среди 
футболистов с инвалидностью и 
ограниченными возможностями 
здоровья. На предыдущих двух эта-
пах динамовцы выступили весь-

ма успешно: в июне победили в 
Нижнем Тагиле, а в сентябре стали 
серебряными призерами в Казани. 
Однако финальный этап в Сочи 
получился самым массовым: в нем 
приняли участие 750 футболистов 
и футболисток из 25 регионов, а 
также белорусские спортсмены.

В турнире среди ампутантов 
успех праздновала команда «Ди-
намо-Алтай»! На групповом этапе 
барнаульцы под руководством 
Сергея Квасова и Леонида Киня-
кина обыграли соперников из 
Волгограда (2:1) и разошлись ми-
ром с Махачкалой (1:1), а в финале 

нанесли поражение грозненцам 
(2:0). Во всех встречах голами от-
метился капитан «Динамо-Алтая» 
Дмитрий Удалов.

Со стороны Российского фут-
больного союза одним из кура-
торов турниров «Стальная воля» 
выступает наш земляк, экс-капи-
тан сборной России по футболу 
Алексей Смертин.

– «Стальная воля» – проект, 
который растет и развивается 
быстрыми темпами, поскольку 
эти соревнования дают мотива-
цию для людей с инвалидностью 
и ОВЗ идти вперед, не сдаваться 
и требовать от себя большего, –
отмечает Смертин. – Очень рад, 
что на финальный этап турни-
ра нам удалось собрать рекорд-
ное число участников. Приятно 
видеть команды из дружеской 
Белоруссии. Финал получился 
очень ярким и насыщенным. 
Будем делать все возможное, 
ч тобы в с ле д у ющем год у в 
«Стальной воле» участников 
было еще больше, особенно из 
зарубежных стран.

Фото: пресс-служба ФК
 «Динамо-Барнаул»

М Команда И В Н П Р/М О

1 «Торпедо» (Миасс) 14 10 2 2 30-11 32

2 «Химик-Август» (Вурнары) 14 7 6 1 18-6 27

3 «Носта» (Новотроицк) 14 6 6 2 18-12 24

4 «Рубин-2» (Казань) 14 6 4 4 13-13 22

5 «Урал-2» (Екатеринбург) 15 5 5 5 19-19 20

6 «Уралец» (Нижний Тагил) 14 4 5 5 5-7 17

7 «Динамо» (Барнаул) 14 4 3 7 22-23 15

8 «Оренбург-2» (Оренбург) 15 3 5 7 10-20 14

9 «Акрон-2» (Тольятти) 14 0 2 12 8-32 2

Сезон 2023. Чемпионат России по футболу. 
Вторая лига, дивизион «Б». Группа 4.

В Алтайском крае самая 
популярная игра взяла 
зимнюю паузу. Все трофеи 
регионального значения 
нашли своих обладателей, а 
единственная команда ма-
стеров «Динамо–Барнаул» 
провела заключительные 
в этом сезоне домашние 
матчи: товарищеский – с 
земляками из «Полимера», 
официальный – с «Торпедо» 
из Миасса.

Н������� �����
На стадионе «Динамо» 25 октября 

прошел «Матч дружбы». Его участни-
ками стали выступающая во второй 
лиге команда мастеров «Динамо» 
и «Полимер», завоевавший в этом 
сезоне три трофея: Кубок и Суперку-
бок Алтайского края, а также титул 
чемпиона Сибири и Дальнего Вос-
тока среди любительских клубов.

Несмотря на товарищеский 
статус, игра получилась беском-
промиссной, с большим количе-
ством единоборств. Уже в середине 
первого тайма динамовцы провели 
вынужденную замену: в жестком 
стыке один из лидеров бело-го-
лубых Михаил Осипов повредил 
заднюю поверхность бедра.

Обе команды создавали момен-
ты. У «Динамо» ближе всех к успеху 
был Дмитрий Бакай, но не реализо-
вал выход один на один с вратарем: 
Дмитрий Крюков среагировал на 
удар с близкого расстояния и спас 
свою команду. У «Полимера» самым 
нацеленным на ворота оказался 
Илья Овчинников.

В начале второго тайма «Динамо» 
прочно завладела инициативой, но 
бело-голубым не хватало завершаю-
щего удара. Соперник постепенно 
отодвинул игру от своих ворот, а на 
87-й минуте вышедший на замену 
Артём Дударев в касание замкнул 
фланговый прострел Егора Парша-
кова и установил итоговый счет – 1:0 
в пользу «Полимера».

Матч проходил в праздничной 
обстановке: играл духовой оркестр 
вместе с девушками-барабанщи-
цами, всех желающих угощали 
кашей, выпечкой, горячим чаем. 
В перерыве состоялось чествова-
ние ветеранов «Динамо», которые 
получили подарки от администра-
ции Барнаула и родного спортоб-
щества, в этом году отмечающего 
100-летний юбилей. После игры 
обеим командам вручили памят-
ные кубки, награждение провели 
президент ПФК «Динамо–Барнаул» 
полковник Алексей Минин и мэр 
Барнаула Вячеслав Франк.

Для «Полимера» «Матч дружбы» 
стал хорошей проверкой перед 
поездкой в Сочи. С 4 по 12 ноября 

там состоится финальный этап чем-
пионата страны по футболу среди 
любительских команд третьего 
дивизиона. Полимеровцы будут 
представлять всю Сибирь и Даль-
ний Восток.

– Игра с динамовцами придала 
нашей команде уверенности. Сопер-
ник освежил игру, проведя порядка 
десяти замен. У нас такой обоймы 
нет, но ребята отработали по полной 
программе. Считаю, мы заложили 
хороший фундамент, в том числе и 
в плане психологии, перед поездкой 
в Сочи, – говорит руководитель ФК 
«Полимер» Павел Сальников.

На групповом этапе соперниками 
барнаульцев станут команды из Мо-
сковской области («Металлург–Вид-
ное»), Челябинской области («Метал-
лург», Аша) и Карачаево-Черкесской 
Республики («Нарт», Черкесск).

«Матч дружбы», несмотря на про-
мозглую погоду, вызвал большой 
интерес у болельщиков: их собра-
лось гораздо больше, чем обычно 
приходит на официальные игры. А 
с учетом того, какими задорными 

получились две встречи барнауль-
ских команд «Динамо» и «Темп» в 
Кубке России, сам собой напрашива-
ется турнир с участием алтайских 
клубов, в том числе из Бийска и 
Рубцовска. Эту идею поддержал 
Павел Сальников, только с одной 
оговоркой: лучше всего «алтайский 
междусобойчик» организовать в 
начале сезона, а не в конце. Он на-
помнил, что много лет назад такой 
предсезонный турнир уже прово-
дился – памяти Бориса Вальчука.

Ф���������  ������
Через четыре дня, 29 октября, 

футбол окончательно попрощался 
до весны. «Динамо» в последнем 
домашнем матче принимало ли-
дера четвертой группы второй 
лиги – «Торпедо» из Миасса.

Игра получилась открытой, весе-
лой: уже к 25-й минуте счет на табло 
был 2:2. У хозяев дублем отметился 
Дмитрий Бакай, который дважды 
замкнул дальнюю штангу после 
фланговых прострелов. Порадовал 

публику и недавно отметивший 
17-летие вратарь Егор Мирошни-
ченко, отразивший во втором тайме 
пенальти. Но от крупного пораже-
ния это не уберегло – 2:5.

Последние минуты матча дина-
мовские фанаты громко заряжали 
кричалки про Богдана Карюкина. 
Опытный 38-летний голкипер ухо-
дит из большого футбола после 
травмы крестообразной связки, 
полученной в середине сентября.

Андрей Ужов, болельщик с 
60-летним стажем, так оценивает 
заканчивающийся сезон:

– Наш футбол попал в полосу ре-
форм. Олег Яковлев, считаю, специ-
алист высокого класса. Хотелось 
бы, чтобы он продолжил работу с 
командой. Пацаны стараются, но 
чувствуется, что не хватает опы-
та, а где-то и физических силенок, 
футбольных мозгов. Желательно 
состав укрепить, особенно среднюю 
линию. Лидерами на поле были ве-
тераны Завьялов и Карюкин, думаю, 
травма вратаря надломила команду, 
что и на результатах отразилось.

Главный тренер ФК «Торпедо–
Миасс» Владимир Фёдоров после-
матчевую пресс-конференцию на-
чал с неожиданного разговора о 
проблемах соперника:

– Зная тренера и игроков, пред-
полагали, что Барнаул будет бо-
роться за место в первой тройке 
чемпионата. Видимо, домашнее 
поле не дает футболистам рас-
крыть весь свой потенциал. На 
выезде динамовцы играют в совер-
шенно другой футбол, более ком-
бинационный. А на барнаульском 
газоне своя специфика, которую 
и мы учитывали при подготовке 
к матчу: на первое место выходят 
единоборства после длинных пе-
редач, подборы, характер. Тактика 
и теория отодвигаются на второй 
план, главное в этих условиях – 
дать команде нужный настрой, 
подготовиться ментально. На са-
мом деле обидно за такой футболь-
ный город, как Барнаул. Надеюсь, 
разберетесь в своем хозяйстве.

Разговоры о неважном состоя-
нии поля на стадионе «Динамо» хо-

дят уже давно. По информации «АП», 
руководство клуба активно прора-
батывает различные инфраструк-
турные вопросы. Например, на 
стадионе уже идет реконструкция 
освещения (примерная стоимость –
5 млн рублей), монтаж закончат 
до конца года. В будние дни это 
позволит проводить матчи в ве-
чернее время, более удобное для 
болельщиков. Вопрос с укладкой 
искусственного поля тоже стоит 
на повестке. К слову, в чемпионате, 
где выступает «Динамо», только в 
Барнуале и Новотроицке играют 
на естественной траве, а в осталь-
ных городах – на синтетике. Для 
климата Урала и Сибири это более 
подходящий вариант.

Следующий сезон стартует в 
апреле. Чемпионат второй лиги «Б» 
вернется на систему проведения 
«весна – осень», то есть не будет 
делиться на две части зимней пау-
зой. В нынешнем же динамовцам 
осталось провести два выездных 
матча: 9 ноября в Оренбурге, 12 
ноября – в Нижнем Тагиле.

«Полимер» в год своего 45-летия неудержим.

Городское дерби привлекло болельщиков разных поколений.

Команда «Динамо-Алтай» после награждения в Сочи.


